
“大鲨鱼”败走吉林

本报讯 （记者谢笑添） 上一轮惨

败于联赛倒数第三的福建队后， 上海

男篮亟须一场胜利， 不止为拯救摇摇

欲坠的战绩 ， 也为了重振士气 。 然

而， 又一场客场溃败再度给了 “大鲨

鱼” 迎头痛击 。 昨夜进行的 CBA 联

赛第 15 轮 ， 上海男篮以 118 比 130

告负， 战绩已下滑至六胜九负， 与联

赛前八的目标渐行渐远。

59 分 、 9 个篮板 、 16 次助攻 ，

吉林外援多米尼克·琼斯在攻防两端

的影响力无处不在。 高大强壮且运动

能力极佳的他， 能轻易地撕裂上海队

的防线， 成就了主队全场五人得分上

双的表现 。 12 分的最终分差无法体

现两队的差距， 除了次节后半段， 上

海队基本未能展现出与对手抗衡的实

力。 如果不是末节尾声， 当比赛沦为

垃圾时间后， 吉林队打得太过随意，

比分或许会更悬殊。

对于本赛季的上海男篮而言， 每

一场失利其实大多相似。 一如既往冰

冷的外线手感， 离谱的罚球命中率，

以及主帅李秋平又一次在赛后新闻发

布会上提及的那些问题———开局阶段

习惯性的慢热防守、 进攻端的不合理

出手 、 过山车般的不稳定发挥 。 然

而， 这一切如何才能改变， 却没有人

能给出答案。 此后三轮， 上海男篮将

连战辽宁、 北京与北控， 若持续低迷

状态， “大鲨鱼” 的下一场胜利或许

要等到第 19 轮主场与八一队一役。
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一场缘起禁药风波的政治角力？

俄罗斯遭世界反兴奋剂机构禁赛四年

从里约奥运会被禁止参加田径与举

重等部分项目， 到平昌冬奥会遭集体禁

赛， 俄罗斯体坛早已深陷禁药风波的泥

潭无法抽身。 如今， 事态的发展似乎已

到了无法收拾的田地。

在本周一于瑞士洛桑召开的特别会

议上， 世界反兴奋剂机构 （WADA） 宣

布对俄罗斯禁赛四年。 这意味着， 俄罗

斯不仅将缺席包括 2020 年东京奥运会、

2022 年卡塔尔世界杯等重要赛事 ， 也

不能举办任何国际大赛。 其间若有俄罗

斯运动员能自证清白， 也只能以中立运

动员的身份参赛， 不出现国旗、 不奏国

歌 。 这是俄罗斯体坛与 WADA 间的又

一次正面交锋 ， 在重磅罚单公布后不

久， 俄罗斯方面即宣布将提起上诉， 此

案将提交国际体育仲裁法庭审理。

又一次剑拔弩张前， 双方其实曾一

度显露出缓和之势。 一年前， 经 WADA

批准， 被指控在政府扶持下组织运动员

集体服药的俄罗斯反兴奋剂机构已正式

恢复运作。 作为条件， 俄罗斯方面需移

交莫斯科实验室的数据。 这一行为曾使

WADA 遭受西方主流媒体的批评， 认为

该机构在俄罗斯问题上的态度太过温和

与妥协 ， 直到 WADA 发现 “俄罗斯方

面提交的数据并不完整， 且有人为篡改

的痕迹”。

俄方承认禁药问题但反
对“政治化”

WADA 的诉求看上去似乎并不苛

刻，时至如今该机构仍秉承着“只要莫斯

科实验室提供完整的原始数据， 禁赛处

罚可以商榷”的态度。但俄罗斯体育部长

科洛布科夫的回应却是：“WADA 的结论

是基于加拿大律师麦克拉伦的调查和

2016 年叛逃至美国的莫斯科反兴奋剂

实验室前负责人罗琴科夫的告密。 ”在他

看来， 罗琴科夫提供的数据是违法且真

实性存疑的。 而相较于只是否定 WADA

评判标准的科洛布科夫， 俄罗斯的政府

高层及主流舆论则要强硬得多， 被提及

最多的词就是“政治阴谋”。

俄罗斯总统普京认为， WADA 采取

的相关决定违背奥林匹克宪章， 俄方有

理由就此向国际体育仲裁法庭发起申

诉。 他指出， 任何惩罚都应针对个人 ，

不应具有集体性质并涉及与违法行为毫

无关系的人员， 因此俄方有理由认为 ，

WADA 采取这一决定不是旨在保护这一

领域， 而是具有政治特点， 与体育和奥

林匹克运动毫无关系。

“做决定、 惩罚、 禁赛……周而复

始， 所有兴奋剂丑闻好像一部没完没了

的反俄连续剧。” 俄罗斯总理梅德韦杰

夫认为 ， 这是 WADA 长期以来反俄政

策的延续， 是 “歇斯底里的表现”。 只

不过， 他也无法否认的一点是， “俄罗

斯确实存在着严重的禁药问题”。

重磅罚单的公布对于俄罗斯体坛无

异于一场灾难 ， 该国知名体育网站

“sports.ru” 甚至一度将标识由彩色改为

黑白。 颇具国际影响力的新闻网站 “今

日俄罗斯 ” 在 《WADA 对俄罗斯的禁

令， 一场窃取所有运动员梦想的政治战

争》 报道中， 以 “新冷战” 一词形容该

国如今的处境， 并认为 “这一事件中 ，

政治因素的影响是无法剔除的， WADA

显然更偏向于西方成员的意见”。 俄罗

斯 《论据与事实》 周报则搬出了美国作

为论据 ， 直指 WADA 长期以来的 “双

重标准做派 ” ———“有美国体操运动员

一直以医疗为借口使用兴奋剂， 并借此

取得了一系列胜利， 却并未遭到处罚。”

部分人的错是否该由所
有人承担？

无论背后的真相如何， 一旦禁赛正

式施行，这一切都需要运动员来承受，其

中部分人算得上咎由自取， 但总有部分

人清白且无辜。 这也就是为何当美国反

兴奋剂机构首席执行官特拉维斯·泰加

特呼吁着 ， 要让包括那些清白的俄罗

斯运动员一同被禁赛以警示俄罗斯

时 ，美国拳王小罗伊·琼斯却将这称为

一场灾难。

“（禁赛） 将夺走所有运动员的梦

想， 他们中的一些人与禁药并无关联。”

作为运动员， 琼斯的看法不止于感同身

受这么简单， 他意识到了在这场讨论中

很少被提及的一点， “在很多运动里 ，

禁药是不起作用的， 你可以处理禁药的

源头， 哪怕是在那些禁药泛滥的项目里

（对俄罗斯运动员） 集体禁赛， 但部分

人的错不该让所有人一同承担。” 在花

样游泳、 艺术体操等打分项目中， 禁药

对于提升成绩并无太大帮助， 甚至可能

适得其反， 而恰好， 以上均为俄罗斯选

手长久以来统治的领域。

俄罗斯奥委会主席波兹尼亚科夫则

直指 WADA 的制裁 “分寸失当 、 过于

严苛”。 他表示， 俄方反对对未服用兴

奋剂的运动员进行限制， 认为通过正当

拼搏获得国际大赛参赛资格的俄运动员

应当享受与外国运动员相同的待遇， 但

WADA 的决定剥夺了他们的权利。

诚然， 只要将俄罗斯运动员 “一锅

端” 的建议未被采纳， 奥运会的大门仍

会向这些领域的俄罗斯运动员敞开， 但

“中立选手” 的身份本身就是一种创伤。

“当运动员们带着奖牌回家， 他们会发

现， 这些奖牌是不完整的。 因为当他们

站上领奖台时， 国旗不曾升起、 国歌不

曾奏响， 俄罗斯体育的成功也不会被世

界认可 。” “今日俄罗斯 ” 如是写道 。

只不过， 不是所有人都会怀揣着如此伤

感的情绪， 正如俄罗斯冰壶联合会主席

德米特里·斯维什切夫所言， “大家都

已习惯了这种状态， 在上一届奥运会就

经历过。 至少， 我们仍可以举着奥林匹

克的旗帜参赛。 无论何种制裁， 我们代

表的都会是俄罗斯。”

■本报记者 谢笑添

这场差强人意的比赛不容细想
东亚杯男足赛首战，“中国二队”1 比 2 不敌“日本三队”

单就天气预报所显示的数字， 釜

山气温与上海大体相当。 午后的阳光

有些过分温暖， 不由令你摘去围巾、

脱掉帽子。 可太阳西斜时， 地面的所

有暖气似乎就被一下收罗走了。 入夜

时分的九德体育场， 冷得让人觉得下

午的那一缕温暖简直如同骗局。

这一暖一寒， 恰似 2019 年的中

国足球。 里皮回归让人以为又找回了

希望， 归化球员的系统工程大张旗鼓

地进行着， 一时间， 很多人都觉得世

界杯再一次近在咫尺。 然而， 与过去

那些年总和中国足球结伴而至的 “然

而” 一样。 只那么一下子， 一切又近

乎归零。 能赢的没赢， 该输的输了，

连里皮都把自己的天价高薪看作烫手

山芋， 国家队前景悬而未决……

里皮挂冠而去， 兵败叙利亚自然

是直接导火索， 但他拒绝带领国家队

出战东亚杯 ， 也是非常重要的诱

因———正是这一决定， 让意大利老帅

被舆论斥责为领着高薪不干活， 将他

直接送上了道德审判席。 不满和愤怒

就此种下。 在里皮走前， 由李铁带领

“国家选拔队 ” 出战东亚杯的决策 ，

就已经公布了。 这一拨球员不是被国

足逐渐边缘化乃至淘汰， 就是尚未在

国足建立寸功的新人， 与其说是 “选

拔队”， 莫如称为 “（准） 淘汰队” 或

“不够格队 ”。 有趣的是 ， 里皮离开

后 ， “选拔队 ” 才陆续增补了张稀

哲、 韦世豪、 吉翔、 杨帆等几位入围

世预赛阵容、 却没太多出场时间的球

员。 这小小的变化， 多少藏着一些特

殊的意味。

靠这么一批被认为非一线主流球

员， 集训了两次， 能打出什么样的成

绩， 恐怕再乐观的球迷也不会有太多

期待。 但也是因为里皮的离职， “杂

牌军” 突然被赋予了一项意义重大的

任务： 如果再次输得凄惨， 恐怕中国

足球仅存的一点信心都会被消耗殆

尽。 又也许， 由这支部队守住这条底

线最为合适： 他们中的大部分人都被

里皮有意无意地忽视了； 而带领他们

来到东亚杯的李铁一直志存高远， 谁

都知道他一直瞄着国家队帅位， 但似

乎没人敢贸然启用 “土帅”。 而如今，

李铁和队员们都找到了翻身的机会。

东亚杯首战， 对手是中国国家队

都已经 21 年没能赢过的日本队， 那

么 “中国二队 ” 又将交出怎样的答

卷？ 且不论结果， 至少， 在九德体育

场的寒风中， 能真切感受到一些氛围

的转变。

一直喜欢沉默踢球的中国队员

们， 不断地在场上大声呼喊着招呼着

队友； 无论在后场还是前场， 他们一

直努力用身体挤撞日本对手……从李

铁赛后的点评里， 也可以看出这就是

战术中的一部分 : “日本队的控制等

方面确实很强， 而我们在力量和速度

上有一定优势。” 而他最担心的仍是

集训时间过少， 导致队员之间缺乏默

契， 由此可见， 队员们大胆喊出声不

啻为弥补 “默契缺失” 的最简单办法

之一。

李铁说， 自己的队员们在刚开场

时有些紧张， 他不忘明确点出其中的

原因———“他们中的很多人都是第一

次代表国家出战国际大赛”。 这便是

李铁的优秀之处： 他善于激发队员们

的斗志， 征召队员时挨个电话， 明确

他们为国而战的意愿， 又在赛后毫不

吝惜地感谢了所有部下； 他明白球员

们会想些什么， 因为自己就曾是中国最

好的球员， “看到他们， 我也想到自己

第一次为国而战， 那是 1997 年 1 月， 我

也一样紧张。”

其实对手也紧张着， 在比赛前 15 分

钟。 虽说是由日本国家队主帅森保一挂

帅、 抬头也是如假包换的 “日本队”， 但

实则与 “中国选拔队” 争斗的， 是一支

或许勉强能称为 “日本三队 ” 的 球

队———队伍以在日本国内踢球的东京奥

运会适龄选手为班底， 加上两三位有过

世预赛非主力参赛经验的成熟球员 ，

别忘了 ， 目前在欧洲踢球的日本球员

有三四十位之多……

紧张情绪的僵持时段 ， 中国队略

胜一筹 。 但当对手逐渐适应了节奏 ，

熟悉的 “正常” 戏码再次回归。 第 29

分钟 ， 日本队打出了一次非常日本足

球的快速短传配合 ， 仅三脚触球就撕

破中国队防线 ， 并从左路快速送出传

中， 由中路的混血前锋铃木武藏抢点

破门。 李铁赛后对这个失球仍有遗憾：

“其实是一个 （有机会抢到的） 二分之

一球， 我们的中卫当时有些收了。” 在

他看来， 此球与第 70 分钟在角球中所

失的第二球 ， 其实事出一处 ， “我们

磨合的时间实在太短了。”

直至伤停补时， 董学升头球一甩，

将比分扳为 1 比 2， 为这场开局心一

热、 中段凉半截的比赛制造了一个差

强人意的结局 ， 有人收获了证明 ， 有

人得到了安慰 ， 也有人保住了面子 。

一切如同上一位中国籍主帅高洪波率

国足在三年前的首尔打出的那场 2 比 3

一样， 0 比 3 时一无所有， 2 比 3 就成

虽败犹荣。

结局或许多数人猜到了 ， 倒是故

事的开头留下了一些温暖的不同 。 但

这依然是一场不容细想的比赛 ， 无论

细节还是对手 。 也没有时间细想 ， 对

于刚刚过关的李铁和中国选拔队 ， 15

日对阵 “韩国二队 ” 一战 ， 才是更严

峻的考验。

（本报釜山 12 月 10 日专电）

■本报特派记者 沈雷

得到自由的王霜，却折了翅膀
自从在巴黎圣日耳曼女足踢出名

堂后， 王霜一直被视为中国队的明星。

但这位明星在大赛舞台上迟迟没有放

出光彩。 世界杯上沦为替补 ， 既有王

霜自己状态低迷之故 ， 也有面对强敌

时主帅贾秀全的战术选择原因 。 那

么， 这次东亚杯 ， 王霜又将扮演怎样

的角色？

揭幕战对阵东道主韩国 ， 在中国

足协官方发布的首发阵容海报中 ， 王

霜是唯一 “真人出镜 ” 的选手 。 这自

然让人多了几分期待 。 而主帅贾秀全

不仅让王霜首发 ， 也给了她充分的战

术自由。 在全队防守时 ， 仅留王霜一

人在前； 进攻时 ， 则由张馨顶在最前

端， 王霜可以视情况自由选择靠左还

是中路， 唐佳丽和刘杉杉的主攻方向

也均在左路， 这一侧成了中国女足的

主攻点。 中国队整场比赛的第一次射

门， 正是起源于这个区域 ， 后插上的

刘杉杉在第 2 分钟时一脚抽射 ， 只是

稍稍偏出。

随着比赛深入 ， 在韩国队凶猛的

逼抢下， 中国队越来越难将球输送到

前场， 甚至连防线出球都很困难 。 后

腰张睿和主司组织的马君都多次回撤

要球， 但即使她们拿到球也很难有所

突破。 在前场形单影只的王霜存在感

愈发稀薄， 甚至连她也多次退到本方

大禁区前的位置试图拿球 ， 而韩国队

对她的看防又异常紧密 ， 多次用铲球

阻断其带球向前的尝试。

自上半时中段起 ， 中国女足的进

攻完全没有了方向 。 直到 30 分钟过

后， 才由庞丰月一脚并无威胁的远射，

完成了第二次射门尝试。 一起迷失的，

自然还有王霜 。 她仅有的亮相机会只

能是主罚前场定位球 ， 但也未能制造

多少威胁。 沉闷的前 45 分钟即将结束

前， 王霜在一次拼抢中伤到了左脚脚

踝， 最终被队医背下赛场 ， 并于下半

时开场前就被换下场 。 据贾秀全赛后

透露， 当时王霜疼得相当厉害 ， 他也

认为， 队内不少队员目前身体状态比

较疲劳。 而在前往韩国医院完成 CT 检

查后， 球队医务组初步诊断王霜为韧

带受伤， 没有伤及骨头 ， 须进一步观

察并制定相应康复计划。

易边后，贾秀全接连换上了杨丽和

李影两位世界杯时的主力前锋，对进攻

阵容有了大调整的中国队似乎找到一

些感觉：第 46 分钟，中国队利用韩国队

防线精力不集中之际创造出良机，可惜

杨丽的射门被门柱挡出；此后 ，韩国老

门将尹永琴犯下大错，她在门前停球过

大， 李影快速插上险些将球捅入空门。

但这一波进攻居然成了“回光返照”，中

国女足很快陷入了组织不力、进攻疲软

的困境。最终在一场闷战后，与韩国队 0

比 0 握手言和。

赛后贾秀全肯定了队员的努力 ，

但也坦言 ： “在客场 ， 就会有困难 。

虽然我们很努力， 但准备得不够充分。

尤其是韩国队这种拼抢 ， 我们还是需

要适应， 还是需要去练。” 这一切又让

人想起世界杯， 同样努力的中国队员，

同样无法以更犀利更简单的方式解决

问题 ， 似乎中国女足和王霜的困境 ，

一直都未曾改变。

（本报釜山 12 月 10 日专电）

■本报特派记者 沈雷

董学升在伤停补时阶段头球破门， 为这场比赛制造了一个差强人意的结局。 Osports

上海队成就“七冠王”

国际象棋甲级联赛收官

2019 年中国国际象棋甲级联赛

于 12 月 7 日收官， 上海队取得 14 胜

6 平 2 负 （场分 34 分 、 局分 68 分 ）

的成绩， 继 2008 年、 2009 年、 2012

年、 2016 年、 2017 年、 2018 年之后

第七次夺冠， 成为国象甲级联赛历史

上首支成就 “七冠王” 的队伍。

今年的国象甲级联赛共设六站、

22 轮比赛， 12 支参赛队均邀请外援

参赛 。 根据规则 ， 各队在赛季过程

中均可更换外援 ， 只要该外援此前

未代表其它队伍参赛即可 ， 这很大

程度上增加了比赛的不确定性及备

战难度。

上海队阵容中不仅有 “棋后” 居

文君， 楼一平、 徐译、 倪诗群等棋手

也颇具实力， 加上主教练兼运动员倪

华， 以及格里修克、 阿里克什南、 马

特拉科夫等超级外援， 这般豪华阵容

的目标就是卫冕。 尽管联赛首战意外

被升班马江苏队逼平， 但上海队随后

稳健发挥， 五站比赛结束后已领先第

二名重庆体育彩票队多达 5 个场分。

然而， 就当外界以为上海队能在最后

一站轻松卫冕时， 队伍却遇到了前所

未有的阻力。 倒数第三轮不敌争冠对

手重庆体育彩票队， 随后又与重庆九

龙坡·育才队战平， 领先优势被缩小

至两分。 好在末轮上海队战平广东深

圳龙岗队， 成功保住了榜首位置。

相比去年提前三轮夺冠， 今年上

海队直到末轮才锁定冠军 ， 倪华认

为 ， 这主要源于联赛日益激烈的竞

争， “所有竞争对手都在补强阵容，

实力在不断提升， 每年对上海队都是

全新的挑战。” 在他看来， 上海队顶

住被逆转的压力并最终实现四连冠，

就是赢在 “稳定” 二字， “联赛是贯

穿全年的赛事。 上海队能笑到最后，

说明我们是最稳定的队伍。 前期累积

了较大的优势， 最后靠经验将优势转

化为胜利 ， 这就是比赛的一部分 。”

此外， 上海队棋手之间的关系不仅是

队友， 一起并肩作战多年让彼此已亲

如家人， 队中融洽的氛围为上海队最

终夺冠奠定良好的基础。

上港队或陷“死亡之组”

2020赛季亚冠分组抽签揭晓

本报讯 （记者陈海翔） 2020 赛

季亚冠联赛抽签仪式昨天在吉隆坡亚

足联总部进行。 将要参加附加赛的上

海上港队一旦如愿进入正赛， 就将与

日本、 韩国和澳大利亚三国的联赛冠

军联手打造一个 “死亡之组”。

本次亚冠抽签继续采取混合抽签

的方式， 获得直接晋级亚冠正赛资格

的俱乐部不再按各国联赛杯赛的排名

顺位进入相应小组， 而是通过抽签决

定进入哪个小组 （“同国球队回避 ”

原则依然需要遵循）。 这大大增加了

分组的偶然性， 事实也证明， 果真出

现了韩日澳三国联赛冠军全北现代、

横滨水手和悉尼 FC 同组的情况。

根据赛程安排， 上港队将于 1 月

28 日参加附加赛 ， 与泰国联赛亚军

武里南联队和越南联赛亚军胡志明城

之间的胜者一较高下， 而这两支球队

的比赛将于 1 月 21 日进行。

相比上港队， 直接进入正赛的上

海申花分组形势略好 ， 将与韩国 K

联赛亚军蔚山现代、 澳超常规赛冠军

珀斯光荣以及第三场附加赛胜者 （极

有可能是东京 FC） 同处一组。

此外， 北京国安与泰国联赛冠军

清莱联以及两支资格赛球队同分一

组， 如不出意外， 日本第四顺位球队

（鹿岛鹿角或川崎前锋） 和韩国首尔

FC 很可能进入正赛。 广州恒大则与

日本天皇杯冠军 （未确定）、 韩国水

原三星和马来西亚柔佛同组。

■本报记者 吴雨伦


